

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIOS.
MADRID: Mes. 61 s.
PROVINCIAS: Trimestre. 21 s.
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: lb. 60 s.
NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos á precios convencionales

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASAGE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 488 POR LA TARDE.—AÑO XIII.

MADRID, MARTES 3 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 21,200 EJEMPLARES.

ADVERTENCIA.

Rogamos á nuestros suscritores de Madrid que no piensen continuar siéndolo en el mes actual, se sirvan dar aviso á los repartidores. Hacemos esta advertencia porque en atención al aumento de trabajo de la administración, no será posible cobrar los recibos hasta muy entrado el mes.

Solicitamos la indulgencia de nuestros abonados por algunas faltas cometidas en la distribución de nuestros números y que no ha sido posible remediar á causa de ser muchos los repartidores nuevos.

Respecto de la edición de la mañana están adoptadas las medidas para que LA CORRESPONDENCIA llegue á casa de los suscritores á las nueve lo mas tarde.

En cuanto á la edición de la tarde, todos nuestros esfuerzos se estrellan hoy ante la insuficiencia de los medios materiales de acción y ante el deseo y la obligación que tiene LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA de adelantar las noticias hasta una hora muy avanzada; deseo y obligación que luchan en la edición de la tarde con una tirada de 17,000 ejemplares.

Estos obstáculos desaparecerán pronto, pues ya están construyéndose en el extranjero máquinas de gran tirada y que en vez de dar como las actuales 4,000 ejemplares por hora, cada una podrán en cada hora producir de once á doce mil.

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

Uno de los cuerpos que mas han sufrido en la campaña de Africa, es el de cazadores de Cataluña, el cual, segun un estado que publica la Gaceta militar, ha tenido 2 oficiales y 19 individuos de tropa, muertos, 4 oficiales y 81 soldados, heridos, y uno de los primeros y 4 de los segundos, contusos, en total 111 bajas.

Entre los muchos detalles que se han recibido de la accion del 25 figura uno en que la caballeria hizo un papel muy brillante. Tomó de tal modo las disposiciones para dar una carga á los moros, á pesar de hallarse á larga distancia de ellos, que logró, con un hábil y rápido movimiento, cortar un peloton de 60 á 80 moros que fueron pasados á cuchillo, y por un accidente imprevisto no cortó á mucho mayor número de ellos.

Cartas de Ceuta alaban la serenidad y el valor de que dió muestras en la accion del 9 del pasado, el bravo capitán de la tercera del segundo batallón de Castilla, D. Benito García Guerra, quien con solos 50 hombres, contuvo los furiosos ímpetus del enemigo, que en número muy superior intentó atacarle, aunque le costó perder mas de la mitad de la fuerza que mandaba. Por tan brillante hecho de armas, parece ha sido propuesto para la cruz laureada de San Fernando.

Tenemos que hacer algunas pequeñas rectificaciones en el suelto, que ayer consagra-

mos á la memoria del desgraciado cuanto generoso jóven D. Eduardo Butler, agregado al cuartel general donde ha muerto inopinadamente. Parece, segun nos dicen, que era hijo de un cónsul inglés en Tánger, y respecto á su permanencia en el campamento, debemos decir que no ejercia el cargo de intérprete, sino que se hallaba al lado del general en jefe á instancias del mismo conde de Lucena y de otros generales del ejército espedicionario, quienes conocedores de las excelentes cualidades del Sr. Butler habian trabajado por llevarlo, como lo consiguieron, á su lado. El sentimiento producido por su pérdida ha sido grandísimo y las cartas de los generales Ros de Olano y García anunciándola estaban escritas con el mayor dolor.

Parece, segun dice un periódico, que se trata de condecorar la bandera del batallón de Arapiles con la corbata de San Fernando, y á su jefe con la cruz laureada de la misma orden.

El coronel Ulibarri, que ha sido herido aunque levemente en la accion del 25, sacó su poncho completamente acribillado á balazos, señal inequívoca del puesto de peligro que este digno jefe ocupó durante todo el combate.

Han sido promovidos á subtenientes, sobre el campo de batalla, todos los cadetes de los regimientos de Castilla y Córdoba por su hizarro comportamiento en la accion del 9 de diciembre.

Dos oficiales de caballería en situacion de reemplazo, han dirigido una carta á la Gaceta militar, proponiendo la creacion de un escuadrón sagrado para la guerra de Africa, cuyo mando se daría á un general del arma entrando de oficiales brigadieres.

El día 29 salieron de Cádiz para Ceuta, restablecidos de sus enfermedades y heridas, unos ochenta soldados del ejército de Africa.

En la accion sostenida por las tropas del tercer cuerpo el 25 del actual, se distinguió el capitán del cuerpo de Estado Mayor D. José Coello y Quesada, recibiendo una contusion. También resultó herido al lado del general Turon, su ayudante el Sr. Ortigosa.

El combate del 25 ha sido el en que los moros han peleado con mas rabia y al mismo tiempo con menos fortuna. Moro hubo que se agarraba moribundo á las piernas de nuestros cazadores, y allí donde no podía herir mordía desesperadamente.

Por todas partes se veian cadáveres enemigos, pues es conocido que en los ataques á la bayoneta son infinitamente menores nuestras pérdidas; tal es el terror que este arma les inspira. Uno de los moros muertos tenia hasta once heridas de bayoneta.

Trasladamos á continuacion algunos párrafos de una carta escrita por un comandante graduado, capitán del batallón de cazadores de Mérida á un hermano suyo en las que

con gráfica sencillez se refiere la manera cómo celebraron nuestra tropa la victoria alcanzada el día 25. «Anoche, diez, celebramos lo bueno de la jornada cenando reunidos todos los oficiales del batallón; pasamos un rato bueno hasta las diez, y la parte comible se desempeñó con una ensalada cocida de cardo, una pepitoria de pabo, pescado mero, sopa de almendra y dulces, nueces, castañas, etc., etc. Te extrañará tanta cosa; pero te diré que se encargó al capellan y al músico mayor para que lo trajesen de Ceuta. Cada uno tuvo que llevar el cubierto, vaso, pan y asiento, como plato, cazuela ó algo donde servirse, pues allí todo se presentaba por mayor.

«Con respecto á las raciones, te diré que son tan buenas y abundantes, que el soldado no sabe qué hacer con el sobrante, y lo vende. Les dan café y su galleta fina por la mañana, vino diario y todo lo demás; hasta latas francesas con carne y patatas; en una palabra, con respecto á alimentacion están mejor que lo estuvieran acuartelados y con buen rancho.»

Dicen á un periódico desde el campamento con fecha 26 hablando de la ligera indisposicion padecida por los generales Ros de Olano y Prim, lo siguiente:

«Hasta ahora, el que tiene una salud de hierro á pesar de que participa de todas las fatigas de la vida de campamento y de las graves atenciones que abruman su cabeza, es el conde de Lucena. Al toque de diana se presenta á la puerta de su tienda, y todo el día lo tiene consagrado á los multiplicados deberes de su elevado é importantísimo cargo.»

El general Latorre ha pedido al señor ministro de la Guerra los vapores necesarios para el transporte á Ceuta de los tercios vascongados.

Se halla formado y dispuesto para emprender la marcha al Africa, el tercio de la provincia de Alava, compuesto todo de jóvenes entusiastas que se han reunido en Vitoria, entrando en grupos, llevando al frente banderas y cantando y dando vivas á la Reina y á las instituciones forales.

Envían á Vitoria desde esta corte los señores Bárbara y Ortiz de Zárate, un altar de campaña para los tercios alaveses, el cual les ha pedido por el telégrafo la diputacion de aquella provincia.

Al ayuntamiento de Vitoria le han sobrado 50 voluntarios, segun se nos asegura despues de cubrir el cupo de aquel distrito municipal. En algunos ayuntamientos no han querido los moros sufrir el sorteo, sino alistarse como voluntarios.

El día 15 y en el sitio que mas empeñado estaba el combate *Boquete Anghora* se presentó el Sr. D. Vicente Seijas, comandante de la goleta de guerra *Santa Rosalia* acompañado de los señores oficiales que no estaban de servicio y del médico cirujano de la misma, los cuales animados de un sentimiento noble y generoso se lanzaron en medio de los combatientes y ya que con las armas no pudieron

socorrer á sus hermanos, se dedicaron á auxiliar los heridos, practicando con este motivo el entendido facultativo, curas acertadísimas y operaciones difíciles en la extraccion de proyectiles.

El jóven y valiente oficial ayudante de órdenes del general conde de Reus D. Enrique Useleti de Ponte recibió una fuerte contusion en el combate del 12, en el que se le recomendó por su general, siendo condecorado con la cruz de San Fernando sobre el campo de batalla, se encuentra enteramente bueno y asistió ya á la accion del 22.—Los demás heridos en aquel brillante combate, siguen muy mejorados.

La *Hoja suelta* de Algeciras dice sobre los buques apresados con contrabando de guerra por nuestros cruceros.

«Ha sido apresado un vapor mercante con bandera inglesa, y un falucho de la misma nacion que remolcaba el primero con 14,000 bayonetas para espingardas, bombas, balas y granadas, y el segundo con miles de cajas de conservas de todas clases, cuya carga pretendia desembarcar en el litoral africano. Fueron conducidos á Ceuta, habiéndose ya distribuido á nuestros bizarros soldados la mayor parte de las carnes y demás efectos de boca que contenian dichas cajas. Esta tarde ha llegado á este puerto una balandra inglesa, también apresada, y que llevaba á Tánger café, té, azúcar, manteca, canelones y otros efectos alimenticios. No quiso presentar sus papeles, contestando el capitán, que está preso, del modo mas insultante, que iba á Tánger á socorrer á los moros, que tenian hambre.»

La accion del 25 fue, segun dice una carta del campamento, mas que batalla sangrienta, una batida de tigres y panteras que acosados por todas partes apenas tuvieron tiempo de hacer algunos disparos, que nos causaron insignificantes pérdidas.

Un grupo de 40 moros fué cortado, y todos quedaron muertos en el acto, sin que sus compañeros pudieran llevarse los cadáveres. El batallón cazadores de Barcelona, arrolló una masa de 500 moros, causándoles grandes bajas. También el regimiento de Albuera dió soberbias cargas á la bayoneta, que destruyeron otro grupo de mas de 600 infieles, escapando los que pudieron y arrojándose al mar, concluyéndose la jornada junto á los Castillejos, lanzándose el resto al riachuelo inmediato, donde perecieron hasta 95, sin servirles las cuerdas que habian dejado colocadas para vadearlo por la confusion en que huían.

Entre las gracias concedidas por la accion del 12, que citamos en uno de nuestros últimos números, se llamaba equivocadamente Escadry al teniente D. Enrique Escalada y Lopez, que fue uno de los heridos en dicho combate y es al que nos referiamos.

Como si la niebla quisiera apartar de la vista de los moros la fiesta que el día 24 ce-

lebraban los cristianos en conmemoracion del nacimiento del Hijo de Dios, envolvía como un inmenso turbante las cumbres de Sierra-Bullones ocupadas por los infieles. Hé aquí como una carta pinta la fiesta que se celebraba en el campamento cristiano. Diez mil piras de humo se elevan al cielo de otras tantas hogueras, al rededor de las cuales todas las músicas de los cuerpos y treinta y cinco mil pulmones robustos y animados confunden en uno solo sus ecos en el espacio de tres leguas que es posible se oigan á distancia de seis.

Instrumentos de todas clases, guitarras, castañuelas, panderetas y hasta zambombas hechas con las latas en que vienen las raciones de carne y que se han traído no sé de dónde, chanzonetas de todas clases, ocurrencias llenas de chistes las unas y de malicia las otras, dan á este espectáculo una novedad tal que no parece sino que somos testigos de uno de los cuentos de las mil y una noches.

Los moros empezaron por lo visto á tomar afición al vino y el tocino de nuestro campamento. El día 24 se pasó uno casi encueros: nuestros soldados le pusieron una manta y una gorra de cuartel, y á tal demostracion se vió pintado al punto en el semblante de ese desgraciado el sentimiento de la gratitud.

Declaró, segun se contaba, que Muley-Abbas habia salido del campamento para Tánger, huyendo del cólera, que los destozó; que las kabilas se niegan á entrar en fuego, diciendo que los han engañado, haciéndoles creer que los cristianos eran cobardes y que solo vendrían de ellos 5,000 hombres; que perecen de hambre y que no han podido reunir mas que 25,000 combatientes.

Hoy recibimos cartas del campamento que alcanzan al 28. Ya daban indicios seguros del movimiento que con tanta gloria ha emprendido el ejército. En Ceuta estaban embarcadas quinientas mil raciones, y preparados, como hospitales, varios grandes vapores, todo con objeto de acompañar al ejército por la costa, para suministrarle los víveres y demás auxilios que necesite, y al mismo tiempo para recibir los enfermos y heridos que puedan resultar en la marcha.

SEGUNDA EDICION.

El general en jefe del ejército de Africa dice con fecha de ayer á las nueve y veinte minutos de la mañana desde el campamento de los Castillejos al Excmo. señor ministro interino de la Guerra: que ha emprendido y está efectuando el movimiento adelantando hasta los Castillejos; que el enemigo habia levantado su campamento y marcha en movimiento paralelo al de las tropas; pero á una distancia de mas de dos horas. Que nuestra pérdida habia consistido en 450 heridos y 50 muertos de tropa y oficiales; que la marina contribuyó con sus fuegos á desalojar al enemigo y desembarcó despues la fuerza disponible, la cual obró con nuestras guerrillas á las órdenes del capitán de fragata Lobo, y

6 BOLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

mas de una vez al orgulloso caballero, si bien la conviccion de su peligro le ponía en el caso de dejar para mejor ocasion el bajar el orgullo al singular protector que el cielo le deparara. En el interin, le llenaron de satisfacción las pacíficas ofertas de Martin Simon, y deponiendo su ceño aristocrático, dijo al montañés en un tono casi cordial.

—Hablad, qué hemos de hacer? Seguiremos exactamente vuestros consejos, pues aunque os habeis mostrado severo en demasía con esta señorita y conmigo, vuestras palabras trascienden á honradez, y á fe que mas de cuatro faltas se ahorrarian, teniendo al lado un consejero tan prudente y tan franco como vos.

Martin Simon se mostró reconocido á este cumplimiento.

—Bien, jóven, bien, respondió satisfecho, veo que á pesar de una educacion viciosa, hay en vos buenos instintos á los que solo falta desarrollarse. No podeis imaginaros cuánto me complace oír en boca del hijo de Felipe de Peyras tan generosas espresiones; y acordados de mis palabras, caballero, ese arranque de nobleza de alma os vale vuestra dicha futura.

—Cómo he de entender esa profecía? Pero Martin Simon volvió en sí y mostrósese otra vez impenetrable.

—Podeis entenderla, repuso con frialdad, en el sentido de que la confesion de una falta es el medio mas seguro de repararla. Volviendo á lo que mas interesa, no me parece

LA MINA DE ORO. 37

prudente por el pronto que volvais á Lyon: será menester dejar al terrible señor, tiempo de calmarse, de avenirse á razones: tengo plan para sacaros de este atolladero.

—Pasar la frontera que está tan próxima, no es verdad?

—Siempre habrá tiempo para eso. Es un medio estremo que ahora no juzgo necesario. Escuchad mi proposicion. Yo resido á pocas leguas de aquí, en una aldea sepultada entre montañas salvajes y cuyas comunicaciones con los pueblos vecinos son tan raras como difíciles. Esta aldea casi imposible de encontrar para los ferosteros se denomina Cabo del Mundo, á causa de su situacion en el centro de precipicios horribles, de rocas y de ventisqueros que parecen el límite de la tierra.

Allí, en mi modesta casa, hallareis un asilo seguro, donde nadie pensará molestaros. En aquel humilde meson ejerzo un poder soberano: todos sus habitantes han participado de mis beneficios, y si se lo mandase, se dejarían matar hasta el último, antes que consentir que se os hiciera el menor daño. Mi hija Margarita hará compañía á esta niña. Es una muchacha excelente que se esforzará por hacer á Madlle. Ernestina los honores de nuestra casa; vos, M. de Peyras, pasareis el tiempo en mi biblioteca, que no es del todo mala, ó cazando las perdices blancas, ó pescando las truchas del Guisana. No me parece que son ocupaciones á que esteis muy avezados uno ni otro; pero, ¿qué le hemos de hacer? es absolutamente preciso que os ocul-

40 BOLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

mujidos de la tempestad colada en los desfiladeros vecinos.

Al día siguiente, á los primeros albores de la aurora, cuando la campana del convento tocó quedito á maitines, el montañés, con una linterna sorda y cargado con la pesada maleta de que ya hablamos, fué á llamar con suavidad á la puerta de cada uno de los dos jóvenes, y los advirtió en voz baja que era llegado el momento de partir. A poco Marcolino y Ernestina salieron de sus respectivas celdas completamente equipados y cargados tambien con sus bagages. Uno y otro al verse se rieron é iban á dirigirse algunas palabras afectuosas, cuando Martin Simon, haciendo un ademán imperioso:

—Silencio! murmuró; están en ese corredor vecino, y aun no se halla tan postrado ese procurador maldito, que no pueda montar á caballo y perseguirnos á la primera sospecha... Guardad el mayor silencio, y marchemos.

Descargó al mismo tiempo á la doncella de su ligero bagage y echó á andar delante para enseñar el camino. Bajaron enteramente y con precaucion la escalera que conducía á la sala baja: en el locutorio hallaron al padre prior, anciano de venerable aspecto, que les ofreció cordialmente un ligero refrigerio, dispuesto de pronto. Martin Simon, á pesar de su prisa, los aconsejó que tomasen un bocadito, porque no debían parar hasta su aldea.

En el interin se puso á cargar las maletas sobre los caballos que esperaban ya en el pór-

LA MINA DE ORO. 33

Por severas que sean sus reprensiones, no igualarán á las que yo en mi conciencia me dirijo. Desde que abandoné la casa paterna por seguir vuestros pasos, he sentido remordimientos; pero nunca como hoy habia conocido cuán culpable soy! Mi razon estaba extraviada, pero ya que oigo la voz del honor y de la religion, ¡oh vos hombre generoso, no me abandonéis! Aconsejadme, sed mi protector, mi apoyo!

Y al mismo tiempo se aferraba á los faldores del montañés derramando abundantes lágrimas. El caballero de Peyras la miró con ojos descontentos.

—¿Qué significa esto, señorita? ¿Es esto lo que me habeis prometido! ¿Qué se ha hecho ese cariño á toda prueba en que yo confiaba tanto? ¿Podia esperar que el obstáculo mas ligero pensárais en abandonar me encomendándoos al primer desconocido?

—Callad, jóven, dijo Martin Simon con energía. Si la oveja descarriada se arrepiente de su falta y acude á mí para que la ayude á repararla no consentiré que nadie la estorbe el cumplimiento de su deseo. Todavía no conozco á Martin Simon: os parece un rústico demasiado envanecido y tan grosero como su atavío; pero habeis de saber que este rústico puede cuanto quiere, y que si se le antoja obtener el consentimiento del señor lugar teniente de Lyon para vuestra boda con su hija, lo conseguirá indudablemente. No os encojais de hombros, señor caballero: no mostréis ese ceño desdenoso y no desdéis TOMO I.

finalmente, que los regimientos de Ingenieros y Artillería de á pie se han distinguido mucho en el combate y en los trabajos propios de su instituto.

El espresado general en jefe desde el campamento de los Castillejos, ayer á las ocho de la noche, dice lo que sigue:

«No ha ocurrido novedad.—El brigadier Makenna, con cuatro escuadrones, ha practicado un reconocimiento en direccion de Tetuan, hasta legua y media de este campo.»

Los Castillejos están inmediatos á la costa, y distan unos cinco cuartos de legua del fuerte Principe Alfonso, levantado en la estrema izquierda del campamento del Serrallo. Antiguamente existieron en ese punto algunas defensas de moros, construidas sin duda con el objeto de guardar la costa, y de aquí el nombre de Castillejos. En el día solo se ven las paredes de dos edificios destechados y las ruinas de una torre que ha debido servir de atalaya.

La distancia de los Castillejos á Tetuan es de seis leguas. Este espacio no ha sido todavía completamente explorado en todos sus detalles científicos, aunque se sabe que no existe camino de ruedas y que el terreno está cortado en algunos trechos por barrancos que las vertientes de las montañas inmediatas han formado en sus desagües al mar.

A continuación insertamos los despachos telegráficos que publica la Gaceta, relativos al combate del 1.º del presente y á las operaciones que se están ejecutando, así como el parte que se ha dirigido por el ministerio de la Guerra al general en jefe del ejército expedicionario á consecuencia de la gloriosa acción de anteaer, y que dice así:

«El triunfo alcanzado ayer por nuestras armas en Castillejos, ha causado la mas viva satisfacción en el ánimo de S. M.

«La pericia militar, la serenidad y perseverancia que V. E. está desplegando en esta penosa campaña, y la inteligencia y bravura con que es secundado por los generales, jefes, oficiales y tropa del ejército de su mando, tienen altamente satisfecha á la Reina nuestra señora, de cuya generosidad magnánima se hace cada día mas y mas digno el sufrido y valeroso ejército de Africa.»

Ayer ha debido embarcarse el general Rios para Algeciras en el vapor Brasil que conduce ademas el regimiento de Zaragoza. Hoy debe seguir el mismo rumbo un batallon de Ibeña.

Ayer ha habido en el pueblo del Casar (Caceres) un ligero alboroto originado por el encabezamiento de la contribucion de consumos. El órden se restableció inmediatamente con la mediacion de las autoridades.

De Valencia se han enviado cien camas con destino á los hospitales de Africa.

Parece que ha sido indultado el hijo del conde de Castellá de la pena que le habia sido impuesta. El padre, que espontáneamente se presentó en Cádiz donde sigue arrestado, espera con confianza el fallo del Consejo. Si pudo incurrir en alguna ligereza, justamente castigada en campaña, de seguro nadie podrá dudar del patriotismo y del valor de quien con insistencia suma solicitó ir á la guerra como voluntario.

Ayer en Algeciras estaba el cielo entoldado; pero se veia claro hacia Ceuta.

El movimiento del ejército debió verificarse el 23; pero se detuvo á causa del mal tiempo. El día 27 se habian repartido seis raciones á cada soldado.

Un confinado de los que están en el campamento pegó el día 26 un tiro á otro con quien disputaba, dejándole muerto. Se formaba causa al agresor, y se decía el 28 que iba á ser fusilado.

Las señoritas de Gibraltar se ocupan en hacer hilas y vendas, con destino á nuestros heridos, y el 22 del pasado se abrió allí una suscripción con destino á la guerra. El día que se empezó, que fue á las doce de la mañana, se reunieron 6,000 rs., habiendo puesto cada individuo 100 duros, pues eran solos los Sres. Larios, Playas y Gambaro, y el 24 ya habia subido el fondo á 1,300 duros.

Los Sres. Elós, Vera y Criston, que eran tenientes coroneles, graduados de coroneles, han adquirido sus empleos de coroneles en la campaña, y el teniente coronel D. Victoriano Alvarez, que manda los cazadores de Alcántara, ha obtenido el grado de coronel.

Ha llegado á Málaga una descomunal espingarda que uno de nuestros generales ha enviado en prueba de amistad y buena memoria á un sugeto distinguido de aquella ciudad. Es de un largo desmesurado, y casi imposible que pueda hacerse con ella puntería, á no apoyarla contra un objeto cualquiera. Ofrece la novedad de tener bayoneta. Es pequeña y groseramente hecha y para sujetarla á la boca del cañon, tiene en el cubillo un agujero, y por él se introduce un tornillo, pero no le da apenas seguridad. La tal arma con la bayoneta bien puede usarse á estilo de pica de nuestras plazas de toros.

En el hospital del Puerto de Santa María está ya listo uno de los grandes salones con 320 camas perfecta y cómodamente colocadas. Se están concluyendo los otros y según nuestro corresponsal va á ser un hospital modelo. De la misma poblacion, que es una de las que mas se distinguen por su entusiasmo en favor de la guerra, nos dicen que han marchado á alistarse muchos de los hijos de las primeras familias y se están desocupando las mejores bodegas para convertirlas á costa de sus dueños, en hospitales.

De Gibraltar escriben á El Correo de Andalucía con fecha 24.—El jueves 22 salieron de este puerto viveres para Tánger, y el 23 volvieron con la mismacarga, á depositar en sus almacenes; dicese que creían que podían ir á Tánger, y que conociendo el riesgo, se volvieron atrás; no sabemos qué será esto; pero su salida es tan cierta como su vuelta. Por un hebreo sabemos que en Tetuan están muy afligidos con el cólera y la guerra, y que hasta las mujeres de cualquier clase que sean, las ocupan en servicio de las tropas.

El vapor Duero trajo el día 30 solo para Málaga 1,328 cartas procedentes del campamento, y el día 31 la estafeta 3,043.

Siguen en Málaga los buzos trabajando en el vapor Génoa; ya llevaban el 31 sacados siete cañones, uno los cuales llamó la atención de muchas personas: es de bronce y de á ocho, y tiene muchas inscripciones, las cuales revelan su origen en el reinado de Felipe V y de Isabel Farnesio. Inmediato al ojo decia:—Voie i Abel fecit Sevilla 1726.—en otro lugar: Felipe V rey de las Españas, Elisabe Farnes, Hisp. Regín. y en otro por último:—

Volati Fulmino Regis.—Créese que podrán salvarse la mayor parte de las armas y pertrechos de guerra que traía el espresado buque.

Todos los periódicos ensalzan el brillante hecho de armas de 1.º de enero, el mas importante sin duda de los ocurridos hasta aquí: brillante réplica para los animosos comunicantes de El Diario de los debates: sobre el curso de las operaciones dice El Clamor:

«No se crea sin embargo, que porque se ha iniciado el movimiento ofensivo, el primer parte que recibamos nos ha de traer la noticia del cerco de Tetuan. Debemos precavernos contra la impaciencia de los que desconociendo las dificultades que el terreno ofrece y las que ha ofrecido hasta aquí el temporal, suponen que la operacion de apoderarnos de Tetuan es asunto de una jornada de marcha.

«El terreno, que sabemos, no se encuentra en su totalidad suficientemente espedito para el paso indis pensable de la artillería y caballería, y el tiempo no está completamente asegurado. Por otra parte los marroquíes, que defienden el paso con obstinacion, han de probar fortuna por lo menos un par de veces, y acaso en el valle presenten una acción decisiva. Entonces habrá llegado el momento, tan anhelado por nuestras tropas, de ver al enemigo á campo raso y sin el resguardo de matorrales y asperezas.»

LA CORRESPONDENCIA.

Creemos que la Epoca hace demasiado honor al artículo recientemente publicado en el Diario de los Debates, ocupándose en refutarle seriamente. Si los corresponsales cuyas noticias comenta el Diario de los Debates son extranjeros, no merecen la distincion de que sus asertos, aventurados como casi todos los que se refieren á cosas de España en otras naciones, nos preocupen un instante: si son españoles, los comunicantes, que no queremos creerlo, entonces el rubor de habérselas con traidorzuelos de tan baja estofa, debe impedirnos citar siquiera las calumniosas imputaciones del diario francés. Es sensible que un periódico de la importancia del Diario de los Debates, se haga eco de falsedades acogidas sin duda por sorpresa; decir que á España una vez comenzada la guerra le falte brío y decision para sostenerla; dudar de la pericia de nuestros jefes, ideas son que aun en almas animadas por el despecho, nos parecerían censurables; pero que no podemos creer concebidas por nadie, que abrigue un corazón español.

El parte comunicado por el primer médico de Cámara al señor presidente del Consejo sobre el estado de S. M. y A., á las diez de la noche de ayer, es como sigue:

«Excmo. Sr.: S. M. la Reina nuestra Señora y S. A. R. la Serma. señora infanta doña María de la Concepcion Francisca de Asís, han pasado sin novedad alguna la noche anterior y el día de hoy.»

El día 31 debió consagrarse en Santiago el señor obispo electo de Santander, con asistencia de los de Tuy y Orense.

Se ha recibido en el ministerio de Estado el siguiente despacho telegráfico:—SOUTHAMPTON 2 de enero de 1860.—El cónsul español al director general de Ultramar. «Por el vapor la Plata, se han tenido noti-

cias del 13 de diciembre del año próximo pasado de Puerto-Rico: no ocurre novedad.»

Se ha autorizado á D. Jacinto Ramos, vecino de Zamora, para que pueda reformar una aceña que posee sobre el rio Valderaduey, en el término de la referida ciudad, y desmontar un vado que existe aguas abajo á 150 metros del artefacto, con el fin de facilitar el movimiento de este.

El día 9 del corriente mes á la una de la tarde, se verificará en la secretaría del Senado, la subasta de las obras necesarias para el derribo del cuerpo avanzado, que hace esquina á la calle del Reloj; bajo las condiciones y planos que manifestará el conserje á los que quieran licitar.

Recientemente han ocurrido en Inglaterra dos naufragios, el mas grave de los cuales es el del buque Biervic-Castle, fletado para la Australia, que se supone se ha perdido en el Canal de la Mancha, á causa de haberse hallado varias cajas con su nombre en Calais y otros puntos de la costa francesa. El otro es Lady Franklin, un buque del comercio de la América del Sur. Se dice que han perecido todas las personas que iban á bordo, excepto un marinero.

El afán con que de algun tiempo á esta parte se trabaja en las islas Canarias, por acimular el tabaco de semilla cubana; va dando los mejores resultados, aunque todavía no pasan de ensayos los hechos en su cultivo. Parece que las muestras recogidas no ceden en aroma y suavidad á los de la Vuelta de Abajo, si bien los que todavía están recientes necesitaban algun tiempo para poderse utilizar con las mismas ventajas.

El día 29 empezó en Barcelona el alistamiento voluntario de las cuatro compañías que se forman en aquella capital con destino á Africa.

En el teatro del Principe se pondrá en escena, tan luego como terminen las representaciones del Movimiento continuo, que tantos aplausos está obteniendo, el beneficio del jóven y distinguido actor D. Juan Catalina, con la comedia nueva, en tres actos y en verso, titulada Ent: dos amigos.

La causa de no haberse realizado la entablada negociacion entre el gobierno ruso y la casa de Rothschild, para la compra del ferrocarril de San Petersburgo á Moscow, ha sido que elevándose los gastos de construcción del camino á 120,000,000 de rublos, la casa Rothschild no ha ofrecido mas que 75,000,000; tendria, pues, que perder 45,000,000 el gobierno. Se cree, sin embargo, acabará por aceptar la proposicion del opulento banquero.

El conde de Cavour, nombrado ya primer plenipotenciario del Piemonte en el Congreso de París, debia salir el 12 de enero para la capital de Francia antes de ser conocido el aplazamiento de la reunion del Congreso. Ha tenido largas conferencias con el Rey, y se cree le acompañe á París para ayudarle en sus gestiones á favor de Italia. Ridolfi, ministro de Toscana, y Minghetti, vicepresidente de la Romanía.

Una carta de Turin, examinando el folleto El Papa y el Congreso dice:

«El autor se pronuncia abiertamente por la separacion de la Romanía, no solo porque estos pueblos no quieren el gobierno de Roma,

sino porque conviene á la Santa Sede no formar un reino tan grande en Europa. La consecuencia, como ha dicho muy bien El Universal, periódico ciertamente poco simpático para mí, seria que deben separarse tambien de la Santa Sede las Marcas, la Umbria y dejar al Papa con Roma y sus cercanías. Yo iria mas adelante, y siguiendo tan falsos principios, diria que á Pio IX y á sus sucesores deberían bastar el Vaticano y sus jardines, rodeados de una guardia sostenida por el mundo católico. No comprendo, en efecto por qué los habitantes de Bolonia y de Ancona han de disfrutar de todas las libertades que se consideran incompatibles con el gobierno pontificio, y han de estar privados de estos bienes los doscientos mil moradores de Roma, mucho mas políticos que el resto de la poblacion romana de los campos.»

Parece que se va á dar un gran concierto vocal é instrumental en el teatro del Principe en el que tomarán parte algunos artistas de reconocido mérito, y varios aficionados, cuyas dotes musicas son altamente conocidos. El producto de esta funcion, á cuyo frente se hallan personas notables por su patriotismo, será destinado á aliviar la suerte de nuestros heridos de Africa. La empresa del Teatro Real se ha prestado á cuanto una comision, pareca le ha pedido, con la galanteria que le es propia cuando se trata de una cuestion patriótica y la del Principe no solamente ha facilitado el local, si que ha ofrecido cuanto de la misma dependa para el mayor lucimiento del ya referido concierto.

Quando se trata de un asunto patriótico é humanitario en nuestro hermoso país, no se opone ninguna obstáculo, todo se encuentra, todo se facilita, todo se lleva á cabo.

Se ha formado en Turin con el título de los libros comicios un comité destinado á dirigir las próximas elecciones de diputados, y su actitud aparece tan radical, que Mamiani y Tecchio, diputados bien liberales, han tenido que separarse de él por no querer ir tan adelante. En Lombardia, y especialmente en Milan, el partido avanzado cuenta con grandes elementos de triunfo. Como se sospechó que existe cierta lucha sorda entre Ratazzi y Cavour, es de temer que las elecciones dirigidas por el primero, á quien la izquierda de la Cámara apoya mas sinceramente, den un resultado poco favorable al partido conservador liberal. Esto será un grande obstáculo para hacer aceptar el día de mañana, al Piamonte una solucion conciliadora, única posible de las cuestiones de la Italia central.

Los diarios alemanes consignán todos la profunda sensacion que en Berlin, y mas especialmente en Viena, ha causado el folleto El Papa y el Congreso. La Gaceta de Colonia se inclina á pensar que la separacion de la Romanía de los Estados Pontificios es imposible, y la razon que da para ello es, que ni el Papa ni las potencias católicas consentirán que se desmembrén los Estados de la Iglesia. El diario prusiano se pregunta si el gobierno francés sostendrá formal y enérgicamente esta proposicion, y manifiesta fuertes dudas sobre el particular. Por lo que toca á la Prusia, el mismo periódico piensa que el gobierno se pronunciará, como se ha pronunciado el episcopado prusiano, en un sentido favorable á los derechos del Papa, sin llegar, no obstante, á separarse del principio de no intervencion.

La guerra electoral entablada en Portugal entre ministeriales y opositonistas, seria cu-

gen á que os abandone en unos momentos poco prósperos en verdad.

Esta viva reprimenda de parte de un sugeto tan bajo en la apariencia, suscitó tanta sorpresa en el impetuoso Peyras que no le fue posible responder, y Martin Simon prosiguió dirigiéndose á Ernestina.

«Señorita, si una muchacha de nuestras montañas hubiera hecho lo que vos, estaba perdida y no hallaria jamás un hombre honrado que quisiera tomarla por esposa; pero sé que en las ciudades no hay tanta severidad y yo mismo conozco que si mi Margarita, mi única hija, me abandonara por seguir á un seductor, no tendria fuerzas para negarme á abrirla mis brazos cuando la viera volver arrependida y desolada. A vuestro padre le sucederá lo mismo sin duda; con que permitid que os restituya á su lado; implorad su perdon y acaso entonces hallé yo algun medio de allanar las dificultades que os parecen invencibles.

«Parece, amiguito, interrumpió el caballero con ironía, que confiais demasiado en vuestra elocuencia, porque el diablo me lleve si adivino con qué otro medio podríais aplacar la cólera de M. de Blanchefort. Ignorais que el padre de Ernestina es un vijo duro, implacable, feroz, que jamás ha perdonado á nadie en el ejercicio de sus altas funciones judiciales y que tampoco perdonaria á su hija aunque la viera arrastrarse á sus plantas; un hombre que no tiene mas de humano que el amor al oro y que para todo lo demás es tan

podria arrostrar mucho tiempo la vergüenza que me agovia.

El caso es, dijo el caballero, que no habrá un sacerdote que se atreva á casarnos sin las formalidades de costumbre y sin el consentimiento de nuestras dos familias.

«Yo me encargo de eso, dijo Martin Simon. Basta de conferencia por ahora; me vuelvo al refectorio no sea que se estrañe mi ausencia, y estad dispuestos á echar á andar al amanecer, porque es necesario que estemos lejos cuando los agentes de justicia piensen en ponerse en camino.

«Levantóse en esto el caballero, besó la mano de Ernestina, é hizo ademán de dirigirse á su celda. El desconocido protector mirando á la doncella con dulzura:

«Animo, hija mia, la dijo. Yo velaré por vos, o lo prometo.

«Bendito seas, señor, dijo Ernestina enternecida estrechándole las manos; me habeis abierto los ojos para conocer mi falta, y no me habeis abrumado con vuestro desprecio; os habeis compadecido de mi flaqueza, me habeis ensalzado á mis propios ojos, ofreciéndome el premio de mi arrepentimiento. Desde este instante os doy, sobre mi los derechos de un padre sobre su hija, y me envaneceré de obedeceros ciegamente.

«Retiráronse los dos para dejar descansar á Madle de Blanchefort. Una hora despues, reinaba en la hospedería el mas profundo silencio y no se escuchaba otro rumor que los

tois hasta que se quedan desorientados los sabuesos que os persiguen; entonces iré yo en persona á Lyon, veré á M. de Blanchefort, le haré los cargos convenientes y no desconfio de convencerle. ¿Aprobais este proyecto?

«Con mil amores, generoso amigo! exclamó el caballero con entusiasmo: Ernestina y yo deseábamos tambien algun tranquilo albergue y vuestra oferta viene á realizar todos nuestros deseos. Un punto solo me parece imposible: M. de Blanchefort no consentirá nunca en perdonarnos.

«¿Eso creéis? ¿Y cuáles son los motivos mas serios de su repulsa?

«Ya os lo he dicho, el presdial es avard y la principal objecion que pone á mi solicitud es, que mi hacienda y mi castillo de Peyras están en poder de mis acreedores. Si no hubiera disipado en locuras juveniles la mayor parte de mi patrimonio, habria conseguido tal vez la mano de mi Ernestina.

«Vaya, todo se arreglará, dijo Martin Simon sonriéndose: domesticaremos al vijo egoísta, y aun le haremos la forzosa. Ya conocéis, hijos míos, que en mi casa no puedo recibir dos jóvenes de distinto sexo en tan equívoca situacion! ¿Qué ejemplo para mi pobre Margarita! continuaréis pasando por hermanos hasta que estéis legalmente casados, en lo cual os prometo que no se ha de tardar mucho.

«Prevenid mi mas ardiente deseo! exclamó Ernestina; no quiero tener que ruborizarme delante de nadie, y conozco que no

insensible como el mármol. Su dureza, su indiferencia por su hija única han contribuido tanto como mi amor y mis súplicas á decidirme á Ernestina á abandonar la casa paterna, y ved que si caemos en poder de M. Blanchefort, ella pasará su vida en un convento, yo moriré lentamente en algun inhórrido calabozo. Las órdenes están dadas ya, y Michelot, ese subalterno astuto á quien acabais de ver, es el encargado de ejecutarlas.

«¿Será cierto? exclamó Martin Simon mirando á la fugitiva.

«Demasiado; replicó la pobre niña: mi padre ha sido siempre inexorable y no hay duda que después de tan grave falta, ni este caballero ni yo debemos esperar misericordia. No obstante, si creéis que el deber exige que yo vuelva á su lado, no titubearé.

«El montañés, conmovido de esta resignacion la preguntó:

«¿No tenéis madre?

«Si la tuviera, exclamó Ernestina con melancólico candor, pensais que estaria aquí.

«Jóvenes, dijo Martin Simon despues de haber reflexionado y dulcificado mas su tono, lo que me habeis dicho no escusa vuestras faltas. Sé no obstante que vivís en un mundo donde no parecen tan reprobables y me hago cargo del efecto que produce una pasión fomentada por el mal ejemplo. Por esa causa, no me negaré á protegeros y espero no tener que arrepentirme.

Este tono de superioridad habia etocado

riosísima si no diese pena el contemplarla. El gobierno podrá valerse de recursos de mala ley para alcanzar el triunfo; pero los que emplea la oposición no son más legales. De alevos los califica *La revolución de setiembre*, y no deja de tener razón: *O Portugalés*, periódico opositor, inventa una carta del ministro de Hacienda, otro dice que el gobierno ha variado los números de las casas para que los opositores no den con los electores, otro, en fin, asegura que el gobierno se propone hacer una ley prohibiendo la entrada de subsistencias para matar al pueblo de hambre.

Nos escriben de Valencia con fecha 31 de diciembre que la sequía que se sufre allí es espantosa. Mala siembra en el secano y ninguna plantación de viña. Los intensos frios de primeros y hasta mediados de mes, han helado las yerbas de los campos, lo mismo que la mayor parte de la flor de los algarrobos. Los naranjales también han sufrido mucho. Añádenos que hacia seis días se sufría un calor impropio de la estación; el día 30 y el 31 el termómetro había subido a los diez y ocho grados. Reinaban bastantes enfermedades. En el convento de la Magdalena de aquella capital, se están haciendo importantes obras de reparación bajo la dirección del padre Roda para constituir allí un colegio de misioneros. Dichas obras las costea el reverendo arzobispo de la diócesis.

Parece que el primer día que se cante en el Teatro Real el *Barbero de Sevilla*, se estrenará en el tercer acto un lindo vals compuesto por el Sr. Skoedopole para la señora Tribelli, que tan generales como merecidas simpatías ha logrado captarse en el público madrileño y de cuya ejecución tenemos las mejores noticias.

El Sena va causando graves temores a los habitantes de sus orillas y promete este año según va, causar mas de cuatro sustos a los parisienses. Ya se ha subido a mayores y corre no muy tranquilamente por el camino de (hallage) esto es, por el que se conducen las mercancías. La navegación se halla completamente interrumpida.

Hoy dará principio en la sala primera de la Audiencia territorial de esta corte la vista de la causa formada a consecuencia del robo que tuvo lugar en la Caja de Depósitos en la noche del 5 al 6 de febrero del año 1857. Parece que los Sres. Gonzalez Serrano, Silva, Figueras, Brabo y Tudela, Astudillo y Nestor de Santa Lis son los letrados encargados de la defensa.

Un periódico de Barcelona da la triste nueva de haber fallecido a la edad de ochenta y dos años, el antiguo archivero y cronista de la *Corona de Aragón*, D. Próspero Bofarull, escritor de vastísima erudición histórica.

El haz radioso de la república Norte-Americana tiene por lazo, según dice Victor Hugo, a cuerda de la horea de Jhon Brown. Quien ha sacrificado a este noble mártir, según el mismo desterrado de Jersey, no es el escribano Hunter, ni el juez Parker, ni el gobernador Wyse, ni el Estado de Virginia; es la gran república americana que ha salvado su vergüenza matando su gloria porque Washington ha matado a Espartaco, lo cual es mas horrible que haber matado Cain a Abel. Estas acusaciones lanzadas por Victor Hugo en sentido hipotético antes de ser ahorcado Brown, han adquirido el sentido afirmativo despues de haber sido Brown ahorcado. Cada cual apreciará su valor por el que le merezcan la lógica y la lealtad del ilustre desterrado francés.

El día 8 del corriente se verificará en Tortosa la consagración del señor obispo de aquella diócesis, asistiendo el señor arzobispo de Tarragona y los obispos de Lérida y Urgel.

El mercado de cereales en Valladolid ha estado estos últimos días, según dice *La Unión castellana*, completamente desierto, y solo se ha visto en él alguno que otro porteador de Medina, de cuyo punto son ahora abundantes los arastres, que se verifican a 2 1/2 rs. fanega. No ha variado el precio de los portes a Madrid, presentándose bastantes carros a la carga a 4 rs. arroba de harina. Las muy pocas partidas de trigo que han llegado al canal, se han detallado por los espeduladores a 37-3 1/4 rs. fanega de 92 libras. Los tenedores de cargamentos les ofrecen a 38 rs. fanega de dicho peso, con plazo para el pago de 15-20, y mas días. Bajo este tipo se advierten deseos de vender y poca animación en los tomadores, que solo hacen proposiciones a 37 1/2 y 37 3/4, según que el pago sea a 15 ó 30 días. El aspecto pues, del mercado es de calma, y las indicaciones del Santander, donde igualmente falta animación, contribuyen a la paralización que se advierte. Los fabricantes de Castilla que ven abarrotados ya de harina los puertos del litoral, del

Mediodía, y que no hay probabilidad de encontrar en ellos regular colocación para sus productos, por más que no hace mucho tiempo se temía no bastasen a llenar sus necesidades los trigos y harinas del país, apenas sostienen la compra de granos precisa para la elaboración diaria. Los gastos de conducción al puerto de Santander han aumentado de una manera inesperada, y todo esto contribuye, a que el negocio de cereales ofrezca al presente languidez.

Durante el año último han entrado en los hospitales generales de ambos sexos de esta corte 14,090 enfermos. Siendo los existentes del anterior 968 ó sea un total de 15,058. De estos han curado 11,848, fallecido 2,182 quedando el 1.º de enero del corriente 1,028. De las entradas referidas corresponden a enero 1,133, a febrero 945, a marzo 1,170, a abril 1,122, a mayo 1,187, a junio 1,030, a julio 1,224, a agosto 1,384, a setiembre 1,342, a octubre 1,344, a noviembre 1,170 y a diciembre 1,030. Las estancias causadas por estos individuos en el hospital de hombres ascendieron a 199,471 rs., y en el de mujeres a 187,334, lo que da un resultado de 47,000 reales menos que en el año 1858, pues en el de 59 hubo 2,800 entradas menos que en e anterior.

Segun correspondencias de Viena, se crea en aquella capital, que las ideas atribuidas a la Francia, así sobre la cuestión de los Ducados como sobre la de la Romaña, serian apoyadas en el Congreso no solo por Inglaterra, sino también por Prusia y Rusia.

El Sr. D. José María de Ugarte, cuyas poesías y trabajos literarios de otro género, son bien conocidos dentro y fuera del señorío de Vizcaya, joven de mucho talento, redactor de *La villa de Bilbao* y antiguo colaborador del *Iurac-bat*, se ha alistado como simple soldado voluntario en los tercios vizcaínos.

El orden que llevaba nuestra escuadra al ir a bombardear los fuertes de la ría de Tetuan era el siguiente: El navío iba remolcado por el vapor *Isabel II*, la corbeta *Villa de Bilbao* por el vapor *Colon*, seguía el vapor *Vasco Núñez* con la insignia del general, luego las fragatas *Princesa de Asturias* y *Blanca* y demás buques de la escuadra.

El caballo que rifaron las señoras para la beneficencia, al que le regaló el marqués de la Torrecilla, ha tocado al conde de Goyeneche.

El medio billete premiado en Madrid con 50,000 duros en la última astracción de la lotería moderna, lo poseía, según hemos oído, el tesoro central Sr. de Echenique.

La barca inglesa *Lady Franklin* recibió un choque en su último viaje a Maranhá y se fue a pique ahogándose toda la tripulación y pasajeros, excepto un marinero. Era un buque nuevo de 442 toneladas. El marinero salvado hizo juramento el 6 de diciembre ante M. Brackenbury, cónsul inglés en Cádiz, dando pormenores y siendo recogido de sobre el mar por el vapor *Martley Hill*.

El bergantín *Cleopatra de Colchester* chocó el miércoles último, y echó a pique la balandra *Favorita*, recogiendo a bordo toda la tripulación, menos un muchacho que permaneció durmiendo en su camarote.

Son curiosos los signiantes pormenores que da la *Crónica* de Córdoba, sobre la prisión del bandido Castilla. Este se hallaba oculto en casa del boticario D. Juan Domínguez. Una partida de veinte a veinte y cinco guardias civiles, procedentes de la provincia de Málaga, se presentaron al aljofar para que les prestase auxilio, dirigiéndose con él a la casa que ocupa el Casino, donde entró una pareja a ocupar los patios, y la demás fuerza se colocó delante de la casa del espresado Domínguez, mientras otra pareja ocupó la de mas arriba. En seguida llamaron a la puerta: la que no se abrió, hasta haber amenazado con echarla abajo; entonces se presentó el dueño, y entraron el jefe de la guardia, el primer teniente alcaide y varios guardias, sabiéndose que los bandidos Manuel Castilla y Juan Maireles, estaban metidos en un sótano. Se les intimó la rendición, a lo que contestaron haciendo fuego; despues ofrecieron entregarse, pero al llegar el jefe a la boca del sótano, el Castilla le dió una escopeta, y al mismo tiempo le disparó un tiro llevándole el sombrero; contestando aquel con un pistoletazo que lo hirió en la mano; entonces continuó el fuego sin ocurrir desgracia. Vuelta a intimarle la rendición, dijeron que lo harían, si se presentaba el sacerdote D. Pedro José de Castro, quien con un celo digno de elogio, no tardó en estar en el sitio del peligro, consiguiendo con sus exortaciones que entregasen las armas, entrando por ellos, y recibiendo en sus brazos, acompañado del jefe y cuatro guardias. En seguida fue curado el Castilla, a quien se le encontró un reloj, un antejo de larga vista,

petaca, etc. Entregados a la guardia, se los llevaron del pueblo, y a la media legua los fusilaron, porque intentaron fugarse.

Como habíamos sospechado, e indicamos a su tiempo, eran inexactas ó exageradas las versiones hechas acerca de la posición de algunos oficiales de la secretaría de Gobernación: hoy podemos asegurar a los periódicos de la liga, tan afanosos para sacar a plaza disidencias y disgustos sin trascendencia, que en el ministerio de la Gobernación no ocurre novedad ninguna, y que por ahora han perdido, gracias a la buena armonía que existe entre los amigos y sostenedores de esta situación uno de sus temas de ataque, cuando por desgracia saya no abundan mucho.

A *La España* no le parece bien el discurso pronunciado por el emperador de los franceses. Hé aquí sus palabras:

«Por nuestra parte manifestaremos con la lealtad que nos caracteriza, que esa manifestación está muy distante de habernos dejado satisfechos, como suponemos que no podrá satisfacer a nadie. En situaciones tan grandes y solemnes como la presente, los pensamientos debieran haber sido mas altos y la frase mas clara, mas franca, mas decisiva. Se esperaba que el Emperador mostrara haber llegado hasta el ese rumor que le aclama y designa como autor de ese folleto, que tan hondamente ha conmovido a toda Europa, y repudiara ese padrínago; mas semejante esperanza ha quedado desvanecida.»

En Barbate, término de Vejer, naufragó el día 27 del actual el bergantín inglés nombrado *Eling*, procedente de Liverpool con seis hombres de tripulación y carga de carbon de piedra, hierro, aceite de pescado y lona; la tripulación se salvó.

La junta instalada en Leon para promover la subasta del ferro-carril, ha empezado a circular invitaciones a los particulares, a fin de que se comprometan a tomar acciones de la compañía que forme con objeto de llevar a cabo aquella obra tan deseada.

La conmutación de la sentencia de los marineros de la *Princesa Real* es otro tributo pagado por el almirantazgo inglés a la opinión pública que le habia calificado de demasiado severo. Los presos han sido puestos en libertad el martes de esta semana.

Las dos infracciones del decreto de 30 de junio de 1858 que denuncia *El Siglo médico* en su número correspondiente al día 1.º del presente mes, solo han existido en el concepto de sus mal informados redactores. Se han nombrado tres facultativos para el estudio de la nueva *Casa de Maternidad*, los cuales pertenecen a la clase de agregados; por consiguiente sus plazas no han podido proveerse por oposición, sino de la manera que se han provisto de acuerdo con el decreto citado. Tampoco es cierto que se haya creado una clase de profesores con el título de *supernumerarios*. A propuesta de la Junta provincial de Beneficencia y de conformidad con el artículo 5.º del reglamento, se nombraron diez facultativos, con destino todos al Hospital general de esta corte, sin mas emolumentos que el de 300 rs. mensuales cuando llegara el caso de que fueran necesarios sus servicios. Este caso, felizmente, aun no ha llegado, y como comprenderá *El Siglo médico*, esto no ha sido crear una clase, puesto que no se ha hecho extensiva a los demás asilos del reino, sino simplemente una laudable precaucion adoptada en los momentos en que la capital y su provincia se hallaban amenazadas de una invasión cólerica, a fin de que el servicio no llegara a quedar desatendido en un establecimiento tan vasto cuyo número de acogidos ordinariamente suele pasar de mil, y cuyo enfermería en pocas horas podria aumentarse en mas de una mitad. De lamentar es que publicaciones como *El Siglo médico*, que tan cerca tiene autoridades facultativas dependientes del gobierno a quienes consultar, formulen cargos con una ligereza por lo menos impropia de la gravedad de periódicos que presumen hablar en nombre de la ciencia.

ULTIMAS NOTICIAS.

Hoy se ha sabido que esta mañana en el campamento del Serrallo, que ha quedado al mando del general Echagüe, no ocurría novedad. El estado sanitario mejoraba visiblemente, así como el atmosférico. El Sr. Modet se halla en Ceuta y dispuesto a venir a la Península a restablecerse de su leve herida.

Segun el curso de las operaciones, es de creer que para el día de Reyes se halle el ejército al frente de los muros de Tetuan.

Ayer llegó el vapor *Barcelona* a Cádiz con heridos de la acción del Castillejo.

También ayer entró el marqués de la Victoria en Algeciras con un batallón de Iberia y tres compañías de Africa. Estas van a dar

la guarnición en reemplazo del provincial de Málaga.

Todavía no ha acabado de embarcarse el tren de sitio; pero la mayor parte debe hallarse en su destino.

Ayer llegaron a Algeciras, hermanas de la Caridad, y 200 camas. Un nuevo hospital a cargo de aquellas debe establecerse en San Roque.

Segun despachos telegráficos de esta mañana, la niebla era tan densa en Algeciras, que no se distinguían los objetos a corta distancia. No habia viento y el mar estaba bueno.

Son ya de mucha importancia los efectos estraidos del *Cónova*: entre ellos se han sacado últimamente 23 cajones de fusiles rayados y varios bultos de tiendas.

A Málaga ha debido llegar esta mañana el vapor *Madrid* con varios oficiales y 233 individuos de tropa. Seguirá a Cádiz con artilleros.

Ha llegado a Málaga un escuadron de caballería del regimiento de Villaviciosa.

El estado atmosférico de esta mañana en Málaga, era celages sueltos, horizonte en calma, barómetro alto, viento Norte flojo, buen tiempo.

Anoche llegó a Alicante en el *San Francisco de Borja*, el general D. José de la Concha con su familia. Lo esperaba su hermano el señor marqués del Duero. Hasta mañana no entrarán en Madrid.

Se nos escribe de Africa que adelanta rápidamente el camino que ha de conducir a nuestro valiente ejército a Tetuan. Estos trabajos se ejecutan bajo la dirección del celoso y entendido brigadier coronel del regimiento de ingenieros D. Julian de Angulo, jefe de la segunda brigada de la division de reserva, quien exclusivamente fué encargado por el Excmo. señor general en jefe para su construcción, con la brigada de su mando. Felicítamos al Sr. de Angulo por ser el primero que abre en aquel país montuoso y salvaje una via que ha de llevar a nuestras bizarras tropas a los valles donde tantas jornadas de gloria les esperan.

La victoria de Castillejos, se ha celebrado en varias capitales de provincia con repiques é iluminaciones.

En los vapores *Sevilla* y *Rodolfo* se han enviado hoy de Cádiz a Sevilla 222 enfermos y heridos. Otros 200 conducidos por el *Wifredo* han desembarcado en Cádiz.

Por despacho telegráfico se sabe de Constantinopla que Mehemed Rudche-baja acaba de ser nombrado gran visir.

Escriben de Turin que Villamarina está nombrado embajador en Nápoles, y el conde Gallera gobernador de Milan.

De Copenhague hay despachos particulares dirigidos a los periódicos franceses diciendo que el chambelan y secretario particular del rey M. Berling ha sido destituido y que marcha a la Argelia.

El día 31 fue recibido en audiencia solemne por el emperador de Austria el embajador de Francia.

La *Gaceta austriaca* combate fuertemente el folleto de Paris.

Dicen de Paris el 31: «Giblain absuelto por el jurado. Se ha visto el proceso sobre la obra *La Democracia*; defendida á Vacherot el celebre abogado y diputado Ollivier; por haber pronunciado una frase atrevida, ha sido suspenso de sus funciones de abogado por tres meses, y se ha aplazado la vista de la causa para que el acusado elija otro defensor.»

Se han recibido noticias de Méjico: sin perjuicio de insertar pormenores, curiosos, diremos por hoy que la causa de Miramón sigue ganando terreno, y que Juárez está perdido, si no consigue el auxilio de los Estados-Unidos, aun lo que en el estado actual de los partidos en aquella república es punto menos que imposible.

Se designaba al general Almonte para representante de Méjico en Madrid.

A última hora se ha recibido un despacho, según se nos asegura, en el que se anuncia que nuestro ejército seguía el movimiento de avance, y que las fuerzas marroquíes se habían establecido en un valle a retaguardia, pero sin que hayan vuelto a hostilizar a nuestras tropas.

El gobierno ha recibido a última hora los siguientes despachos telegráficos:

CEUTA 3.—El general Echagüe, al excelentísimo señor ministro de la Guerra.—Campamento del Serrallo 3 de enero, a las ocho y treinta y cinco minutos de la mañana. No

ocurre novedad. La salud de la tropa va mejorando. El estado atmosférico es bueno.

Algeciras 3, a las nueve y siete minutos de la mañana.—El comandante general del campo, al Excmo. señor ministro de la Guerra.—«Es hoy tan espesa la niebla, que no se ve a cien brazas de distancia. No hay viento alguno, y la mar buena.»

FONDOS PUBLICOS.

En la Bolsa no se ha publicado hoy operación ninguna al contado. A fin del corriente ó voluntad, el consolidado se cotizó a 43-70 y 75, y el diferido a 33-80 y 75. Al contado tenia papel el primero de estos valores a 43-50, y el segundo a 33-60. A última hora los precios eran 43-45 y 33-45.

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 2. Quedan el 3 francés a 68-35; el 4 1/2 a 96; el interior español a 43 1/4; el exterior a 00; y el diferido a 00, la amortizable a 00.

Londres 2. Los consolidados, de 95 5/8 a 3/4.

Idem. El «Observer» de Londres dice que importa poco que se celebre ó no el Congreso de Paris, puesto que en ningún caso se obligará a los italianos a aceptar una forma de gobierno que no les convenga.

Berlin 2. Parece que la cuestión ministerial está en días de arreglo, pues se asegura que ya no habrá dimisión el principe de Hohenzollern.

Turin 2. Se ha recibido aquí una comunicación oficial de haberse aplazado la época de la reunión del Congreso, indefinidamente, y hasta nuevo aviso.

Paris 2. Ayer llegó a Marsella el plenipotenciario napolitano marqués de Antonini, que fue recibido con los honores debidos a su alto rango.

El señor obispo de Orleans ha salido a la palestra rebatiendo en un folleto, en forma de carta a un amigo, que principiamos a publicar en nuestro número de hoy, las conclusiones del opúsculo, *El Papa y el Congreso*. El autor ha dividido su trabajo en tres partes con el epigrafe de *Los principios*, *Los medios* y *El fin*. Hé aquí la primera:

Los principios.

«Diré desde luego mi pensamiento? Raramente he encontrado en mi vida páginas donde los sofismas, las contradicciones flagrantes, y si es preciso decirlo, en una palabra, los mas palpables absurdos fuesen puestos por un autor en principio, con mas fe en sí mismo, y con mas segura conciencia de su habilidad y de la sencillez de sus lectores.

Esto explica en parte lo que estamos viendo. A este precio un autor que se llama católico, que no habla mas que de su respeto y de su amor hacia la Iglesia; y solo escribe por salvarla, tiene por primer editor a *El Tiempo*, y recoge en Francia los aplausos unánimes de los periódicos revolucionarios a ímpios.

Como católico sincero y razonando bajo este punto de vista, proclama que el poder temporal del Papa es indispensable; pero al mismo tiempo pretende probar que es imposible. Exalta voluntariamente y mas aun que nosotros, el carácter divino del Pontífice; pero es para hacer argumentos contra el poder del soberano.

No se puede confesar mas esplicitamente la necesidad imperiosa de este poder, para la libertad y el honor de la Iglesia; y no se pueden hacer mayores esfuerzos en todos sentidos para demostrar su imposibilidad, no solamente política, sino hasta moral y espiritual.

«Este poder no es posible, nos dice el autor del folleto, mas que exento de todas las condiciones ordinarias del poder, es decir, de todo lo que constituye su actividad, su desenvolvimiento, su progreso.»

«Pero yo le preguntaría desde luego, ¿quién puede vivir en la tierra fuera de todas las condiciones ordinarias de la existencia?»

«¿Cuál es esa actividad, cuáles son esos desenvolvimientos y esos progresos del poder, que declaras incompatibles con el gobierno pontificio? ¿Es al bien? ¿Es al mal a lo que daís ese nombre?»

Y desde luego decís: *el poder pontificio debe vivir sin ejército*. ¿Y por qué? ¿Qué derecho le impide tener un ejército para no atacar; pero sí para defenderse y proteger el orden público? ¿Por qué se le rehusa el derecho de la legítima defensa?»

«Se que ha vivido muchos siglos sin ejército, y vivía entonces también honrado por la Europa y por el mundo; pero hoy han cambiado los tiempos. Despues que los revolucionarios han inflamado la Italia y que 60 años de movimiento político y social han pervertido todas las nociones del derecho y

tur todo el orden europeo, son precisos ejércitos de quinientos mil hombres en plena paz para los mas fuertes estados; es preciso que en todas partes, no solo en Roma, sino en todas partes, la fuerza material supla la insuficiencia de la autoridad moral. Pues bien, ¿por qué en estas circunstancias los Estados Pontificios no han de poder tener tambien una fuerza para defender en su territorio el orden y la justicia?

No, decís, el poder temporal del Papa no es posible, mas que sin actividad y sin progreso debe vivir sin magistratura... ¿por qué decir sin código y sin justicia. ¿Y por qué razón todo esto? Porque bajo este régimen los dogmas son leyes. Ciertamente que es estraña la respuesta.

¿Pues qué los dogmas católicos dispensan á una nacion cualquiera de tener leyes, código y justicia? ¿O por ventura las buenas leyes y la buena justicia serán incompatibles con los dogmas católicos.

De buen ó de mal grado añadís: sus leyes serian encadenadas á los dogmas, su actividad seria paralizada por la tradicion; y su patriotismo seria conducido por su fe. El folleto Napoleon III y la Italia añadía: «El derecho canónico es inflexible como el dogma.»

Y ademas, ¿desde cuándo, quisiera saberlo de un francés que se llama católico sincero, desde cuándo la fe condena el patriotismo? Por mi parte puedo probar que durante diez siglos, no ha habido en Italia italianos mas patriotas que los Papas; y hace tiempo que sin ellos hubiera sido alemana la Italia.

No sé por lo demás, en verdad, si el autor entiende lo que quiere decir, cuando escribe que bajo este régimen los dogmas son leyes. Sin duda los dogmas son leyes para la inteligencia; pero las leyes son otra cosa que los dogmas, y cuando habláis de la inflexibilidad dogmática del derecho canónico, ignorais absolutamente los primeros elementos de las cosas y del idioma que habláis.

Será preciso, decís, á causa de los dogmas, que se resigne á la inmovilidad. Os llamais católico. Ha inflexibilidad de los dogmas, es, pues, en vuestro símbolo como en el nuestro: ¿creéis condenaros á la inmovilidad? ¿En qué inflexibilidad de vuestros dogmas colécais el movimiento de todos los progresos materiales, la agricultura, el comercio, la industria, el gas, el telégrafo eléctrico y los caminos de hierro?

La Inglaterra ha progresado en todo esto antes que nosotros. Ella es quien podría decirnos: la inflexibilidad de vuestros dogmas retarda en nuestros pueblos la luz del gas y los caminos de hierro.

Dichosamente otras naciones católicas avanzan, ó al menos igualan á la Inglaterra, de manera que ese bello argumento está refutado antes de nacer.

Pero no hay mas que el progreso material, en el que la inflexibilidad del dogma oscurece el arte, la ciencia, la literatura y todos los progresos intelectuales y morales, y como os atreveis á decir no podrá beneficiar las conquistas de la ciencia, los progresos del espíritu humano: sus leyes estarán encadenadas á los dogmas.

¿Parece que se está soñando cuando se leen tales cosas!

¿Pero si es ese dogma, si son esos papas encadenados á los dogmas, los que os han dado, conservad todo esto, ingrata Italia! ¿Europa, desconocedora de vuestro interés mas sagrado! ¿Y hé aquí, por lo tanto, los absurdos del mundo entero!

Ciertamente que no estoy yo hablando como un devoto. Voltaire y Chateaubriand han dicho antes que yo: «La Europa debe á la Santa Sede su civilización, una parte de sus mejores leyes y casi todas sus ciencias y sus artes.» Vosotros lo habeis dicho. Vosotros mismos; pero el sí ó el no os importan poco.

En cuanto á leyes, sin duda el decálogo es inflexible.

¿No es así tambien para vosotros?

¿Y hay en el decálogo leyes á las que os arriais tocar? ¿Acaso todas vuestras leyes contrarias al Código divino, no serian nulas en pleno derecho?

Sea lo que quiera, vosotros decís: Su actividad seria paralizada por la tradicion.

¿De qué tradicion queréis hablar? ¿Cuál es la tradicion católica, una buena actividad cualquiera?

Es una antigua tradicion, es verdad, en el cristianismo, que el comercio, la industria, deben respetar las leyes de la justicia.

¿Es esto, acaso, paralizar la industria y el comercio?

Todavía pretendéis presentar antítesis como esta: El Pontífice está ligado por principios de orden divino que no sabria abdicar. El Principe es solicitado por principios de orden social, que no puede rechazar.

¿Acaso el orden social y el orden divino son antipáticos? ¿Qué es, pues, el orden social, y cómo lo entendéis? ¿La sociedad humana no es nada en el derecho divino?

¿Cuál es esa nueva incompatibilidad que despues de diez y ocho siglos de civilización cristiana, acabais de proclamar entre el cristianismo y el orden social?

Rousseau es vuestro gran maestro en cuanto á teorías sociales y religiosas; pero Rousseau era mas franco que vosotros. Declaraba sencillamente, despues de haber declarado, es cierto, otra cosa pero que importan las contradicciones en estos tristes siglos en que el abatimiento universal de los espíritus, permite apenas que las contradicciones encuentren un contradictor!—Rousseau declaraba sencillamente á un reino cristiano incapaz de progreso, por causa del dogma.

¿Es esto lo que queréis decir cuando declarais el orden divino opuesto al orden social, proclamando que el dogma impone la inmovilidad?

Yo os diré: Hay el progreso revolucionario de la bola que rueda siempre en todos sentidos sin farse jamás, y la inmovilidad del límite que nunca se mueve: nosotros no queremos ni lo uno ni lo otro.

Pero hay tambien la gloriosa inmovilidad del sol, fijo en el centro del mundo, que lo anima todo, que todo lo alumbraba, y alrededor del cual se verifican todos los movimientos mas espléndidos; alrededor del cual el mundo marcha, sin que la luz se quede nunca detrás; esto os diremos, es la imagen del catolicismo.

En fin, ¿qué queréis decir hablando de esa autoridad que reina en nombre de Dios? ¿Es un crimen ó una debilidad y una impotencia reinar en nombre de Dios per quem reges regnat? ¿Será preciso arrancar estas palabras de nuestros libros santos? Y cuando los reyes y los emperadores declaran reinas, por la gracia de Dios, ¿dixeis que solo es esta cuestion de fórmula ó de estilo?

No, no, es preciso elevar mas alto el pensamiento.

Pero esto es bastante. Hé aquí lo que yo creo acerca de los principios: veamos los medios. (Continuará.)

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Aquilino y compañeros mártires.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos que siguen: en la parroquia de San Marcos terminará el jubileo de Cuarenta Horas al Santísimo Sacramento. Con este motivo habrá misa solemne y por la tarde á las cinco menos cuarto se hará procesion de reserva.—Horas canónicas: seguirán por mañana y tarde en San Isidro el Real, continuando por la noche la novena del niño Jesus.—Obsequio semanal al agosto Sacramento: se hará en San Sebastian por la mañana á las diez y por la tarde á las tres.—Solemne novena á la Santísima Virgen del Pilar: continuará en Monserrat, siendo oradores, por la mañana el Sr. D. Eugenio Aguado y por la tarde á las cinco D. Patricio Páramo.—Mes consagrado al Niño Dios: proseguirá por la noche en San Ignacio, y predicará D. Bernabé Meneses.

Ejercicios devotos: se practicarán como todas las semanas en la capilla del Monte de Piedad por la tarde, y en la Santa Bóveda de San Gines de noche. Además, los diarios establecidos, á igual hora en los Italianos, oratorios del Olivar y Caballero de Gracia.

Nota. La misa, oficio y rezo eclesiástico, será de la octava de los santos Inocentes mártires que la Iglesia hace mención, con rito doble y ornamento encarnado.

Nuevo bálsamo.—Parece que en la casa-matadero de esta corte continúan haciendo experimentos por el médico Sr. Velez, para comprobar la virtud hemostática de un nuevo bálsamo vulnerario que se reputa superior á todos los remedios conocidos para contener la efusion de sangre ocasionada por heridas; bálsamo que llaman del sastre de Villalobos, y que algunos creen confeccionado por un farmacéutico que ejerció en esta villa. Segun hemos oido, el miércoles 28 se incendió el cuello á un novillo, dividiéndole los dos grandes vasos, la carótida y la yugular: como era consiguiente la sangre salia á torrentes; pero cesó de salir tan pronto como se fomentó la herida con el bálsamo, y aplicaron torundas de estopa empapadas en él. A un carnero le serraron parte de la bóveda craneana y tambien parece que la aplicacion del vulnerario produjo buenos efectos.

Nuevo periódico de farmacia.—Con el título de Revista farmacéutica española se publica desde hoy en Barcelona un periódico que es á la par heredero universal de todas las ideas de la difunta Actualidad de Valencia y del Droguero farmacéutico de Valladolid que ha fallecido tambien.

Nombramiento.—Parece que S. A. R. el infante D. Francisco de Paula, ha nombrado médico de su casa y familia, al profesor D. Casimiro Olózaga.

Estudiantes.—De Valladolid ha salido una comparsa de estudiantes, todos de buen humor y acendrado españolismo, á dar funciones teatrales en la Nava del Rey y Medina del Campo, funciones cuyo productos destinan á la guerra de Africa. Dos de ellos, los mas guapitos, harán los papeles de mujer.

Candelas.—Allá por el año de 37 fueron agarratados en Madrid unos audaces ladrones, cuyo jefe era un tal Candelas. Ann deben vivir los jueces que los sentenciaron, aun existen familias por ellos robadas y nosotros conocemos á un honrado estereero de la calle de Segovia á quien Candelas y consortes robaron inicuamente, causando la ruina y la muerte de toda aquella honrada y feliz familia. Con el título de esta gaceta se representó ameanoche en el teatro de Novedades un drama. Parece que un hijo del protagonista se habia presentado á la empresa con objeto de impedir la representacion, y que despues se ha averiguado á que se ponga en escena, con la condicion de que el día 1.º de enero se man-

dasen decir 21 misas por el alma de su padre. Nosotros no hemos visto el drama; pero hé aquí el juicio que de él emiten dos de nuestros colegas. «Este drama, (dice La Iberia) en que para llamar gente se explota el nombre de un ladrón tan popular en Madrid como lo fue Candelas, mas que obra escénica, parece una escuela práctica de toda clase de robos. Rechazamos con todas nuestras fuerzas este género de literatura, que mas que á la escena pertenece á los tribunales. Entre todas las especulaciones que la industria del hombre ha puesto en práctica, la que anoche vimos ejercer en Novedades, nos parece la mas indigna. El público pidió al autor, que avergonzado, y con mucha razon de su obra, nos dijo por medio de uno de los actores que se habia propuesto guardar el incógnito. A buena hora. Por las lunetas y pasillos no se oia otra cosa que su nombre. La ejecucion fue esmerada, distinguiéndose la Marin, Tamayo, Bermonet en su corto papel, y el que hizo de hombre honrado. El público sensato salió del teatro lleno de justa indignacion.» «Candelas, dice La España, es la apoteosis de tres criminales, es el mismo crimen en todo su cinismo, en su mas repugnante obscenidad. Es una escuela práctica de depravacion: ninguna persona honrada puede presenciar esa abominacion escénica sin estremecerse en lo mas íntimo de su corazón.» Y luego añade: «El autor se halla algo atrasado de noticias: saca á la escena un fraile, cuando hacia un año que habian sido degollados en Madrid: ademas supone que en 1835, se ejecutaba á los reos en la plaza de la Cebada; hacia tres años que este espectáculo habia desaparecido de la capital y trasladádose á la puerta de Toledo. No queremos decir mas.»

Modas.—La última novedad, bellas lectoras que hoy podemos comunicaros, es un sobre todo llamado Mantchon, de armure negro.

Este abrigo va cortado al hilo, y cerrado por delante por tres botones de seda morada en el pecho, y un cuellecito recto y levantado, de uno y medio á dos centímetros: lleva á cada lado una manga muy ancha y larga, cuyo vuelo se recoge en la pegadura por pliegues gruesos. El delantero es liso en todo su largo, y la espalda lisa de arriba, ensancha de abajo, formando algunos pliegues. En el costado derecho, y á la altura de la cintura, hay un bolsillo con cartera cuadrada. Una cinta morada y negra, puesta lisa, guarnece los contornos, principiando debajo del cuello, bajando por el hombro á rodear la pegadura de la manga, el bajo de esta, el bolsillo y delanteros: el bajo del abrigo va ribeteado de una cinta de terciopelo negro.

Para trage de casa y de vestir sin pretensiones, es tan lindísimo como elegante un vestido de bata, de glasé color gris, con rayas menudas y sembrado de ramos chinos.

El cuerpo es alto, cortado al hilo, abierto por delante, con solapas, y cruzado de derecha á izquierda: este cruzado se continúa en biés por todo lo largo de la falda, cerrado con botones de seda negra: el cinturón que le sujeta al lado es de terciopelo negro, con un lazo y dos cabos cortos. La manga, cortada tambien al hilo, es casi recta en la costura de adelante y mas ancha por detrás: va pegada á pliegues debajo de la hombrera, y cierra en el puño, por una guarnicion al biés, que forma vuelta, guarnecida de terciopelo y con un boton en cada uno de sus pliegues: la hombrera se compone de otra guarnicion, tambien al biés, con los mismos adornos. Los paños de la falda van nesgados en punta por arriba: el bajo escotado un poco por delante y con algo de cola por detrás: todos los contornos de la bata, incluso el bajo de la falda, van ribeteados de terciopelo negro.

La camiseta es de muselina lisa, á tablas, abotonada por delante, y guarnecida de un cuellecito de encaje, levantado. Los puños, tambien son de encaje, á lo Luis XV, y caen bastante sobre la mano; mas largos por detrás que por delante.

Este trage se completa para calle ó paseo con una capota de piqué de seda verde (tela nueva que imita al acolchado), grés liso del mismo color un poco mas subido, con adornos de blondas, primaveras blancas y cintas verdes.

Reunion.—El sábado se verificó en casa del escultor de Cámara Sr. Piquer, uno de los conciertos con que el mismo y su amable señora suelen obsequiar á sus amigos. Esta fiesta tuvo la novedad de que á ella asistieron los principes persas que al presente se hallan en esta corte. Ejecutáronse varias piezas escogidas, entre ellas una fantasia que tocó al piano el señor marqués de Villalcazar, una ária cantada por Sr. Oliveres, otra por la señorita doña Enriqueta Toda, y un duo de piano y violin, en que hicieron gala de su gran ejecucion y gusto la hábil pianista señorita Imbert y el conocido violinista, Sr. Monasterio. En el intermedio de la primera á la segunda parte se iluminó el bello teatro construido por el Sr. Piquer, y en el cual comenzarán en breve las representaciones, retirándose todos los concurrentes sumamente complacidos por el buen rato que les acababa de proporcionar tan amena reunion.

Comida.—La congregacion de Nuestra Señora de la Caridad y Santo Niño Dios del Remedio, establecida en la parroquia de San Luis, se dirigió el domingo á las nueve en procesion al Hospital general, donde los congregantes sirvieron una abundante comida á los enfermos.

Defuncion.—Ha fallecido en esta corte el ilustrísimo señor D. José Montes de Oca, ministro togado del Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Estado sanitario.—En nada ha variado la índole de las enfermedades reinantes durante la semana que acaba de transcurrir, pues hubo muchas corizas, catarros, oftalmias, anginas, fiebres catarrales y gástricas, diarreas que deben mas bien atribuirse á los escesos en los alimentos y bebidas que se acostumbra hacer en estos dias, que á otra causa; cólicos por indigestion, dolores reumáticos y calenturas mucosas é intermitentes, algunas de estas perniciosas. No han disminuido las congestiones hepáticas y cerebrales de que algunos han sido víctimas así como se cuentan menos casos de pleuresias y pulmonías. Las defunciones siguieron, aunque no con tanta frecuencia como en la semana anterior.

ANUNCIOS.

PLUMA J. EMMANUEL.

El gran consumo que han obtenido estas plumas metálicas y la cantidad considerable que de ellas ha mandado fabricar su dueño, le han hecho alcanzar una economía que, de acuerdo con sus deseos de que las mismas esten al alcance de todos, para generalizar su uso en España, le permite hacer una importante disminucion en los precios, y por lo tanto se venderán en adelante, á 6 rs. la cajita de 50 plumas; á 11 id. la de 100 idem, en vez de 8 á 15 rs. á que se vendian: las hay de todos los cortes: marca H muy fina para letra inglesa; HH fina id. id.; HHH mediana id. id. española; HHHH gruesa id. id. id.

Depósitos en Madrid: Francisco Royo, 13, Alcalá; Pinedo, 13, Príncipe; Fernandez y Gutierrez, 16, Carrera de San Gerónimo; 31, Concepcion Gerónimo; 3, Plaza de Isabel II.

Almería, Cámara y hermanos; Bilbao, Tiburcio de Asty; Burgos, Molinero hermanos; Baños, viuda de Carrile y sobrinos; Cartagena, Antonio Rizo; Cádiz, Joaquín Romani y compañía; Ciudad-Real, Cayetano C. Rubisco; Coruña, Celestino Garcia Alvarez; Córdoba, Tierno Moreno; Granada, Anquita y sobrino; Huesca, Lucas Polo; Jerez, José Paiggenet; Leon, Manuel Alonso Arecilla; Murcia, Miguel Bolet; Oviedo, Rafael Cornelio Fernandez; Pamplona, Campion hermanos; San Sebastian, Manuel Antonio Aruburu; Santander, Juan Alenso; Toledo, viuda de Moreno é hijos; Talavera de la Reina, Angel de Castro; Valladolid, Fernando Santarem; Valencia, Ricardo Oliveres; Vitoria, Juan Herrero; Zaragoza, Isidro Polo. (5 v. t.)

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO.

Se compone esta línea de los vapores-correos españoles Méjico, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades.

Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los dias 17 de cada mes á las ocho de la mañana.

Al retorno zarpan de Tampico los dias 18, de Veracruz los dias 30, y de Sisal los dias 3 de cada mes, llegando á la Habana los dias 5 con sobrada anticipacion, para que los pasajeros que conducen para Europa, puedan aprovechar los dias 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y otros vapores de España, ó para los Estados-Unidos, los vapores de los dias 7, 8 y 14 de cada mes.

PRECIOS DE PASAJE.

De la Habana á Sisal. 34 pesos fuerte á popa, 21 á proa.
á Veracruz. 51 " " " 28 1/2 " "
á Tampico. 60 " " " 30 " "

CONSIGNATARIOS.

Sisal. D. Bernabé de Merdiola.
Veracruz. D. José Gomez y Gomez.
Tampico. D. Diego de Lastra.

Se trata no solo de hacer quincenal esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino tambien de hacerla mas estensa en beneficio de los intereses generales con que se roza.

Los despachan en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compañía, calle de San Ignacio, número 116.—(43 v. t. 1-1.)

ELEGANCIA,
COMODIDAD
Y ECONOMIA.



PRIMERAS CASAS
DE ESPAÑA
EN MIRINAQUES.

Calle del Desengaño,
número 11.

Montera, 32, tienda
de sedas.

Grande y variado surtido de mirinaques y polizones, á precios arreglados; para niñas desde 6 hasta 40 rs., y para señoras desde 10 hasta 160 reales. (0. m. 2. t.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MÁLAGA, Y CÁDIZ

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana. Para Málaga y Cádiz, todos los domingos á las 11 de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acídase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

MEMORIAS DEL AYUDANTE

ALVAREZ,

por Don Manuel Juan Diana. (SEGUNDA EDICION.)

En este interesante libro, cuya primera numerosa edicion se ha agotado en 20 dias, se encuentran, alternando con el interés de la novela, cuantas noticias puedan desearse de Marruecos, vocabulario del dialecto rifinó, costumbres, trages, espingardas, gomas, anécdotas, vida interior de las kabilas, religion, ejército marroquí, etc., etc. La obra consta de un volumen de 330 páginas y el índice de materias asciende á 136. Se vende á ocho reales en Madrid, librería de la Publicidad, pasaje de Matheu. A provincias se enviará franco de porte y certificado, al que libre diez reales á D. Justo Serano, dueño de dicha librería. (0 y. m. y t.)

AGUINALDOS PARA EL AÑO DE 1860.

Gran surtido en objetos de alta novedad, á propósito para regalos de año nuevo. Exposicion en casa de Schropp, Montera, 12. (1 v. m.—3 v. t.)

LA NUEVA AURORA.

GRAN FABRICA DE LICORES.

CALLE DE LA MAGDALENA, NUM 22, MADRID.

OBSEQUIO,

HASTA EL DIA 5 DE ENERO DE 1860.

Por cada 20 rs. que hagan de gasto en dicho establecimiento, un billete que da opcion en cinco suertes para adquirir los obsequios de una magnífica caja de Mazapan legítimo de Toledo de diez libras, cuyas figuras de gran tamaño y buen colorido, representan uno de los heroicos hechos de ar-

GUANTES DE VALLADOLID.

En el ya acreditado establecimiento de la calle de Hortaleza, núm. 5, hay un gran surtido de dicho género á los precios de 5 á 12 para señora y de 6 á 12 para caballero. Tambien se despachan por mayor.—(1 m., cuatro t.)

VINOS ESTRANJEROS.

CHAMPAGNE, BURDEOS Y RHIN.

COGNAC SUPERIOR.

Al precio fijo, calle Mayor, núm. 1. (00. 00. 00. 30. 31 y 1.º—m t.)

SE VENDE UN UNIFORME DEL CUERPO DE SANIDAD Militar. En la Calle del Príncipe, número 39, el que está en el portal dará razon. (0 v. m.—1 v. t.)

COLOCACION.—SI ALGUN NIÑO DE DIEZ á doce años que por vicisitudes de sus padres no pueda seguir estudios y tenga mas bien

que ayudarlos con su corto trabajo tiene aficion á las artes mecánicas, será admitido en uno donde ademas de ser instruido con finura y buenos modales teudrá utilidades á la segunda semana. Calle del Desengaño, núm. 22, portería. (0 v. m.—1 v. t.)

GRAN SURTIDO DE PIANOS.

Por cuenta de una de las mejores fábricas españolas, se hallan de venta pianos de solidez, elegantes formas y muy buenas voces, con máquinas francesas del sistema Erard, los que se darán con una cuarta parte de rebaja de los precios de fábrica, garantizándolos ademas.

Están de manifiesto en la travesía de la Parada, núm. 8, principal izquierda (junto á la calle Ancha de San Bernardo). Invitamos á los que desean comprar piano, casi seguros que lo se irán sin él.—(2 v. m.—1 v. t.)

Editor, D. Hilarión de Zalaba.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA